

# Rapport d'activités 2014

## Assemblée générale – 11 avril 2015

### Le projet LigérO

*Étude de préfiguration pour la définition d'un observatoire de l'évolution de l'état des zones humides dans le bassin de la Loire*

#### CONTEXTE

La mise en œuvre de politiques publiques sur les zones humides rend nécessaire le développement d'outils partagés à l'échelle de bassins versants, notamment pour évaluer les actions engagées sur le terrain et appréhender l'évolution globale des zones humides.

Sur le bassin de Rhône-Méditerranée, le programme RhoMéO (2009-2013) a fourni entre autre, une Boîte à Outils regroupant des méthodes de suivis de l'état et des pressions des zones humides valides et opérationnelles. Cet outil est à disposition des acteurs locaux qui souhaitent mettre en place des suivis de l'état de conservation des zones humides. Bénéficiant de ce programme, des démarches similaires sont engagées sur le bassin Seine-Normandie, Rhin-Meuse.

Dans ce cadre, une étude de préfiguration d'un observatoire de suivi de l'état des zones humides sur le bassin de la Loire, financée par le FEDER PO Loire et l'Agence de l'eau Loire Bretagne, a été lancée.

#### OBJECTIFS

L'étude de préfiguration avait pour objectifs de (i) faire le point sur les démarches existantes, les besoins et les principaux acteurs intéressés, (ii) de proposer des modalités de préfiguration d'un observatoire et (iii) de préciser les partenariats à envisager pour les travaux de test et d'expérimentation.

#### CONTENU

##### Objectifs de l'observatoire et organisation

Les objectifs de l'observatoire définis en Comité de pilotage sont :

- Évaluer l'état de conservation des zones humides à l'échelle d'un bassin,
- Fournir aux gestionnaires des outils de suivis de l'efficacité de travaux de restauration et/ou de gestion des zones humides.

Afin d'atteindre ces objectifs, le Comité de Pilotage (AELB, FCEN, FMA, CEN Centre) s'appuie sur des

groupes de travail en charge de choisir, écrire et valider les indicateurs et protocoles associés permettant de répondre aux objectifs fixés. Ces groupes de travail créés au cours de l'été 2014 regroupent des gestionnaires, scientifiques et experts concernés par la connaissance et le suivi des zones humides à l'échelle du bassin.

#### Démarches existantes et mutualisation des données, d'expériences

Sur le bassin de la Loire, des indicateurs, des réseaux existent ou sont en cours de création et ont un lien plus ou moins étroit avec les zones humides. Ces travaux s'inscrivent sur des échelles de temps et d'espaces très variées (d'un territoire à l'ensemble du bassin). Ils peuvent être portés par des gestionnaires ou des scientifiques.

En s'appuyant sur la démarche RhoMéo, des indicateurs de suivi de l'état et de la fonctionnalité des zones humides existent. Ils doivent être adaptés au contexte particulier du bassin de la Loire.

Des indicateurs de suivis de travaux basés sur des expériences territoriales de l'Ouest du bassin, sont aussi disponibles. Ces indicateurs proposent des protocoles adaptables. Cette adaptation donne une grande souplesse d'utilisation mais ne permet pas la mutualisation des données à d'autres échelles que celle du site. Ils nécessitent aussi une standardisation de recueil de données et une adaptation, pour correspondre aux exigences du haut du bassin.

Quelques démarches de bancarisation des données à l'échelle du bassin de la Loire ou plus large existent. Celles-ci sont souvent portées par le Forum des Marais Atlantiques, participant au projet.

#### Les attentes des gestionnaires

Afin de mieux cerner les attentes des acteurs et gestionnaires de zones humides présents sur le territoire de l'Agence de l'eau Loire-Bretagne, un questionnaire a été adressé à 100 d'entre eux (Conservatoire d'Espaces Naturels, Réserve Naturelle, Parc Naturel Régionaux, Structure porteuse de Sage). L'accueil de cette enquête a été positif avec 54 % de réponse, démontrant le fort intérêt pour les zones humides et la démarche d'évaluation de leur état.

Les attentes exprimées par les gestionnaires portent le plus souvent sur la mise à disposition de protocoles standardisés ainsi que des résultats d'analyses permettant une meilleure interprétation des données recueillies. Le principal objectif étant de pouvoir suivre l'évolution du fonctionnement et de l'état de conservation des zones humides. L'observatoire et les résultats disponibles devraient pouvoir être à terme un outil d'aide à la décision d'orientation de gestion ainsi qu'un outil de sensibilisation d'un large public.

#### Premiers choix réalisés aux sein des groupes de travail

Les groupes de travail se sont réunis les 7 et 8 octobre 2014. La démarche de préfiguration leur a été présentée. Au regard des objectifs de l'observatoire ainsi que de l'attente des gestionnaires, un premier tri d'indicateurs parmi ceux disponibles a été réalisé. 17 indicateurs ont donc été retenus. Ceux ci nécessitent des adaptations ou une réécriture afin d'être adaptés à contexte particulier du bassin de la Loire.

## **POURSUITE**

Les avancées sont importantes mais l'ensemble des objectifs de l'étude de préfiguration n'a pas pu être atteint dans les huit mois dédiés.

Le projet « LigérO » a pour ambition de poursuivre la dynamique collective qui a émergée tout au long de 2014 et souhaite capitaliser les travaux réalisés hors et au sein du bassin de la Loire. Pour cela, différents scénarii sont actuellement proposés. Ils présentent différents degrés de fiabilisation des protocoles ou des indicateurs. L'orientation du projet vers un observatoire des zones humides à l'échelle du bassin ou vers une boîte à outils regroupant des protocoles standardisés ou des indicateurs fiabilisés est en discussion.